
公立医院改革要来实的了
医 药 卫 生 体 制 改 革 中 ，公

立 医 院 既 是 重 点 也 是 难 点 。

党 中 央 、国 务 院 高 度 重 视 公
立 医 院 改 革 。近 日 ，卫 生 部 在
北 京 举 办 公 立 医 院 改 革 试 点
政 策 与 管 理 培 训 班 ，深 入 解 读
公 立 医 院 改 革 试 点 的 相 关 政

策 与 管理办法 。

关键 词 一 ：管 办分 开
“ 管 办 分 开 ”是 指 要 合 理

划 分政府举办公立 医 院和对 医

疗服务行业进行监 管 的 两 方 面
职 能 ，旨 在 强 化 公 立 医 院 的 公
益性和政府的有效监管 。

据 卫生 部副部长 马 晓伟 介

绍 ，目 前 在 各 地 形 成 的 具 体 模
式 中 ，最 主 流 的 是 在 市 政 府 层
面 成 立 公 立 医 院 管 理 委 员 会 。
不 过 ，马 晓 伟 认 为 ，办 公 室 应 当
设 在 卫 生 系 统 内 ，因 为 “管 办

结合符合 国 际经验和 医疗卫生

事 业 的 客 观 规 律 ，有 利 于 加 强
政府对公立 医 院 的治理。‘管

办 分 开 ’需 要 探 索 的 内 容 很

多 ，不 稳 定 因 素 也 很
多 ，但 是 不 管 采 取 哪
种 方 式 推 进 ，必 须 有
利 于维护公立 医 院 的

公 益 性 质 ，坚 持 责 任
和权力 一致。”

关键 词 二 ：医 药分 开
药 品 加成政策 实

施 于 上 世 纪 50年 代

我 国 财 政 紧 张 时 期 ，
但随着计划 经济 向 市

场 经 济 转 型，“以 药
补 医 ”的政策也 逐步

演 化 为 逐 利 机 制 。

“ 推 进 ‘医 药 分 开 ’
已 经成为公立 医 院改

革 的 迫 切 任 务 ，其 实 质 是 要 理
顺 公 立 医 院 补 偿 机 制 ，合 理 弥
补 医 疗 服 务 成 本 ，规 范 医 疗 行
为。”国 务 院 医 改 办 主 任孙志

刚说 。

如何推行 “医 药分开”？卫

生部部长陈竺给 出 的答案是 ：以

支付方式改革为切入点，落实财
政投入，调整理顺价格。其中 ，改
革支付方式，是要改变按项 目 付
费 的 方 式，通过按病 种 、人头 、
总额预付等支付方式，将药 品支
出 打在病例包里 ，变 药 品 收 入
为成本 ，促进医生科学诊治，控
制 费 用 ，调整理顺价格 ，是要
降低药 品 价格 、大型设备检查

治疗价格 、高价值医 用 耗材价
格 ，降 低 甚 至 取 消 药 品 加 价
率 ，提 高 医 疗 服 务 技 术 价 格 ，
增设药事服务费。

关键 词 三 ：人 事 分 配
如何调 动 医务人 员 的积极

性 呢 ？马 晓 伟 认 为 要 把 握 住 以

下 关 键 ：一 是 改 革 人 事 制 度 。

“ 可 以 考 虑 放 开 编 制 ，按 照 区
域卫生规划核定床位和人 员 的

总 体 规 模，确 定 符 合 医 疗 机 构
执业要求和 不 同 医 院功能定位
的 编 制 结构 比例，在此基础上下
放权力，让医 院 自 主管理编制。”
二是继续深化分配制度改革。建

议公立医院在扩大规模 、增加工
作量 的 同 时，多考虑一 些分配 的
问题。三是为医务人员提供职业

发展 的平 台 ，包括 岗 位教育 、继
续教育 、完善注册医师多点执业
管理办法等 。

“ 公 立 医 院 改 革 是 一 项 系

统 工 程 ，要 紧 紧 抓 住 ‘医 药 分
开 ’这 个 突 破 口 ，打 破 药 品 流
通 领 域 的 潜 规 则 ，重 新 构 建 药
品 流 通 秩 序 ，从 而 分 层 次 推 进
综 合 改 革 取 得 实 效。”孙 志 刚
一再强调 。　（张 蕾 ）

铸就一流团队
——记全国“工人先锋号”获得者 、交行西安城北支行
交行陕西省分行城北支行

位于西安市北城区 ，下辖四个
营业 网 点 ，共 有 员工 69名 ，其
中共产党员 21名 ，共青团员 42
名 ，是一支以青年员工为主的
年轻 团 队。近几年来 ，城北支
行 以创建 “工人先锋号 ”为契

机 ，以一流的业绩争创先进 团
队。正是有了这样一支争先创

优 、团结奋进的年轻队伍 ，通过
管理和服务水平的不断提升 、

经营业绩的跨越式发展为城北

支行赢得了一系列荣誉 。
在 不 断 地探索 与 创 新 之

中 ，随着极具意义的活动持续

开展 ，城北支行的 团 队文化得
到 了 极大的提升 ，团 队和谐共
进的氛围 日趋热烈。通过参加

网 点例会 、与 员工面对面谈话

等方式 ，支行班子成员 不断 了
解员工工作 、生活情况 ，用心解

决员工各种难题 ，使得支行员
工和管理层的距离拉近了 、心

与心贴近了 。

“ 工人 先锋号 ”的 创 建工

作 ，只有起点 ，没有终点 ，
城北支行全体员 工 已将

创建 “工人先锋号 ”的活

动热情切实转化为 工作

动 力 ，他 们 以 出 色 的 工

作 、一流的服务 、优秀的业绩 、
高效的 团 队正确诠释了 “工人

先锋号 ”的深刻 内涵 。在新的

征途上 ，城北支行将继续以“工
人先锋号”的精神为指导 ，与时
俱进 ，求真务实 ，开拓创新 ，奋
力拼搏 ，以更加饱满的热情为
交行的建设做出 更大贡献 ，铸
就一流团队新的辉煌 。

本报记者

7 月 19日 ，在 西 安 交 大 西 校 区
启 德 广 场 上 ，“挑 战 自 我 、绿 色 出
行 ”的 单 车 行 活 动 正 式 启 动 ，濮金

欢等 20位 同 学将历 时十 天 ，行车 十
多 个城镇 ，公益 宣 传他们 的 低碳环
保理念 。　实 习生　王惠玲　摄

近
乎
神
话
的“
超
级
节
约”

在 已 经公布 的 部 门 “三公 ”账单
中 ，出 现 了 住建部 这样全年公务接待
费 仅为 26.07万元 的部 门 ，与 已公开 中
接待 费 达到 9995.5万 元 的 中 国 科 学
院和3655.68万元 的 农业部等部 门 相
比，住建部在公务接待方 面 堪称创 造
了 惊 天动 地 的 节 约 奇迹，这应 该是令
人欣慰的 。

然 而 ，令人遗憾的 是，住建部 的 节
约 奇迹却 并 没有换 来 民 间 的 喝 彩 和
惊 叹，相 反却 是 一 片 嬉 笑 和 质 疑之
声 。众 多 网 民感叹，在 “三公”支 出 似
猛 虎 出 山 、像 芝麻 开花 的 现 实 情 况
下 ，恐 怕 一 个 稍 稍 富 裕 点 的 村，每年
的 公务接待 费 都 不 会 少 于 26万 元 ，
恐 怕 一 个再 不 富 裕的 县 的 住建局 每
年 公务接待 费 用 也 不 会 少 于 26万
元，而 作 为 国 家屈 指 可数的 大部之一
的 住建部 ，全年公务接待 费 用 竟 然 只
有 26万 元 ，在 北 京 稍微 豪 华 点 的 招
待差 不 多 三 次就花 完 了 甚至还不 够 ，
这 全年 26万 太 近 乎神 话 了 ，似 乎 突
破 了 公众 习 惯思 维的 底线 。

对 此 ，我 们 不 必 责 怪 网 民 的 质
疑，网 民 的 质疑，不 正说 明 了 “三公 ”支 出 的 严 重
程度 吗 ？既 然 国 家 现 在 下 决 心 治 理 “三 公 ”消
费 ，又 出 现 了 近 亿 元 和 只 有 26余 万 这 样 霄 壤
之 别 的 接待数 字 ，那 么 ，好好 围 观他 们 就 显得
很有 价值 。仔 细 解剖 住 建部 这 只 超级 节 约 的
“ 麻雀”，可 以 为 治 理 “三 公 ”找 到 出 路 。

因 此 ，我 们 希 望 ，住 建 部 能 够 在 厉 行 节 约
的 基 础 上 ，为 了 国 家 的 未 来 ，应 当 仁 不 让 地 担
当 起 “被解剖 、被研 究 ”的 大任 ，公 开 这 26余 万
元 的 具 体 构 成 ，告诉 大 家 是如何把公务接待控
制 在如 此之低 的 水平 的 ，以 此 映 照 出 那 些 接待
费 用 上 亿 的 以 及 那 些 还躲在 背 后 不 想 露脸 的
更 阔 绰 的 部 门 的 问 题 所在 ，为 治 理 这 个 顽 疾提
供 有 价 值 的 经 验 和 镜 鉴 。同 时 ，也 用 铁 的 事
实 ，给我们 以 治 理好“三公 ”
支 出 的 信心 和希望 。

（ 马会东 ）

珠峰下与狼同行

青藏高原 ，令人崇拜 ，令人向
往 。

湍急的河水 ，冰凉刺骨 ，在大
大小小的碎石间流向远方。雪域

高原 ，安静得令人窒息 ，恍惚间 ，
人仿佛独 自 行走在月 球上 ，唯一
能听到的是 自 己的喘息声 。

我 静 静 地 走 着 ，在 海 拔
5 100米 的 戈 壁 高 原 上 ，目 标 是
近在咫尺 的世界 第 一 高峰——

珠穆朗玛峰 。

狼 ，高 原 狼 ，不 时 闪 现 在
眼 前

今年 6月 上旬，利用采访电力
青藏联网 工程的 间 隙 ，我 与 同伴
忙中偷闲驱车来到西藏定 日 县境

内 的珠峰脚下 ，近距离与第一高
峰接触 ，目 睹她的博大 、宏伟与深
邃 。为节省时间 ，更为 了 在一早
一晚最大限度地利用每天的最佳

光照 ，我们马不停蹄 ，日 夜兼程 。
一路上好事多 多 ，惊喜不断 。先
在头天傍晚 8时半 ，赶到途 中观
赏珠峰的最佳观测点 ，海拔5100
米的加乌拉 山 口 ，欣赏落 日 余晖
中的雪山美景。接着又在深夜与

高原狼亲密接触 。

午夜，长 时 间 行驶在百余公
里的沙石搓板路上 ，颠簸 、单调 、
枯燥 ，令人疲惫不堪 。大约11时

半，猛然 间一大型动物 闯
入我的视线 ：在我座位右

边车外的十米处 ，一动物
与车并行。“雪豹”！我惊

呼道。“快拿相机”，下意
识地惊呼 。随着 身 旁小

张手 中佳能相机 闪 光灯

的一连串频闪 ，它缓慢地
与吉普车拉开了距离 ，走
得不紧不慢 ，步履从容 。
何等猛兽如此大胆 ，深更

半夜敢和汽车并行竞跑 ，难道它
真是只豹子 ，或是吃 了 豹子胆的
狼？望着消失在黑暗中的这位不

速之客 ，煞是疑惑 。回放照 片后
有 了 答案 ：所拍 的数张照片 中 ，
仅 有 一 张 捕 捉 到 它 的 身 影 ，在
一 个 角 落 里 通 过 局 部 放大 ，锁
定 了 它 ，它 的 确 是 只 狼 。一 只
珠峰 脚 下 的 高 原 狼 ，一 只 营 养
不错的狼 ，一 只 不惧怕人类 、不
惧 怕 汽 车 灯 光 ，敢 于 和 人和 谐
相处 的 高原 狼 。狼应该是怕人

的 ，可这只狼怎么不怕人？
静 ，可怕的安静 。我缓慢地

走着 ，我知道这里的氧气含量仅

仅是 内 地的 一半 ，一定要慢些 。
天已渐渐放亮 ，不远处的珠峰越
来越清晰 。从刚 刚起床的藏包
营 地 出 发 ，前 往 珠 峰 大 本 营 边
防 检查 站 ，有 珠峰海 拔 5200米
的 地 理 标 志 石 碑 ，还 有 当地藏
民用 于 宗 教信仰 的 经幡——玛
尼 堆 。两 地 之 间 的 距 离 不 过 4

公里 。保 护 区 在 8时 后 有 中 巴

车 前 往 。放 弃乘 车 ，我 是 想体
验 行 走 在 珠 峰 脚 下 的 独 特 感

受 ，这是极为难得的一次体验机
会 ，要牢牢抓住它 。

珠峰5200米标志石 碑

狼 ，还是狼 ，走 着走 着 ，脑海
里不时 出 现有关狼的信息

在汉 民族文化传统 中 ，有关
狼 的信息和记忆几乎全 是 负 面
的。“大灰狼”、“狼外婆”、“狼来

了 ”等等 ，凡说起狼 ，必与 凶恶贪
婪 、狡诈邪恶相联系 。在这些故

事和传说 中 ，狼的形象均被人性
丑化 ，无一例是正面的 。上世纪
五十年代 、六十年代初期 ，不少地
方专 门组织打狼队 ，对狼进行集
中捕杀 ，狼遭受到有史 以来毁灭
性的打击 。

在距绒布寺不远的边防检查
站 ，一位武警少校对我们夜奔珠
峰大本营 一行人进行 了 例行检

查 ，当得知我们遭遇高原狼时 ，他

告诉我们珠峰地区是国家级 自 然
生态保护区 ，野生动物种类很多 ，
棕熊 、雪豹 、羚羊 ，还有狼随处可
见 。狼 的 食 物 链 是 完 整 的 ，鼠
兔 、旱 獭 等 食 草 动 物 都 是 它 的

食物 ，不缺吃 的 。这样 以来 ，当
地群众饲养 的猪 、羊 、马很 少 受
到 狼 的 伤 害 ，袭 击 人 的 事 件 更
是很 少 听说 。珠峰保护 区 是野

生 动 物 的 乐 园 ，同 样 是 狼 的 乐
园 ，是人 与狼 、人 与动物和谐共
处 的 乐 园 。我 不 曾 想 到 ：国 家
倡 导 多 年 的 “人 与 自 然 和 谐 相
处 ”目 标 ，竟然在珠峰保护 区提
前实现了 。

高 原 的 清 晨 寒 意 正
浓。我将所有厚衣服统统
穿上 ，又加穿上工程项 目
部配发的 高原防寒服 ，向
着 珠 峰 标 志 碑 缓 缓移 动
着。珠峰冰川 区融化的雪
水流淌着 ，在乱石 间凝结
成一层薄薄的冰凌。绕过
一堆大石堆 ，三位 中 年老
外步行者被我们超越 ，我们

伸出大拇指向他们致意 ，他们报以
微笑回敬。喘气 ，大 口地喘气 ，头

痛 ，伴随着一阵阵的头痛 ，我知
道这是高原缺氧的 反应 。此次
进藏采访 ，是我 多 年 的 一 个愿
望 ，我坚 信我 的 身 体能够支撑
完 成 这 个 愿 望 。进 藏 对 我 而
言 ，是第一次 ，高原反应会有多
严重 ，心中无数。三天前走青藏
公路海拔4500米 的 五道梁 、坨

坨河时 ，随车携带的氧气瓶派上
了用场。在坨坨河项 目 部吸氧入

睡 ，第二天翻越 5231米唐古拉

山 口 后 ，再次在车内吸氧。我听
从医生的安排 ，在高海拔地 区 ，
感觉不适应时一定要吸氧 ，这是
原则 。及时有效地补给氧气 ，很
给力 ，睡眠 、饮食基本正常 ，体

力充沛。特别是在珠峰宿营地的
藏包里 ，熟睡4个半小时 ，睡眠
质量超过同行的年轻人 ，令人颇
感意外 。因为在 同行的 5人 中 ，
我的年龄偏大 ，高原反应比他人
强烈 些 ，但在海拔5100米 的珠
峰宿营地 ，我的高原反应反而减
轻了 。走 ，不要停 ，在珠峰脚下
徒步 ，感受有 些 异样 ，腿似乎有
些 软 ，思想意识反映断断续续 ，
不是很连贯。

深夜珠峰脚下
的高原狼与车赛 跑

思绪总是离不开狼
想起年近九旬母亲常说的一

件往事。这是一件值得母亲骄傲

一生的事情 ，那就是小脚母亲手打
过狼的故事。我的老家在山西的

中条山腹地 ，五十年代初期 ，有一年
大旱 ，在麦收前后闹狼灾 ，山上的狼
常下山偷吃猪 、羊 、牛犊等家禽 ，时
不时还叼走小孩。一天夜里 ，在麦
场上劳累 了一天的大人小孩睡得

很香。半夜 ，饿狼从熟睡的人堆里
叼了一个娃娃。母亲发现后 ，不顾
一切地冲上去 ，一边惊呼“狼 、狼”，
一边赤手空拳赶打狼。也许 ，狼被
母亲 的气势所吓倒 ，撇下娃娃走
了 。别人的娃娃得救 了 ，恩人正
是年轻的母亲。“你不害怕吗？”我

不止一次地问母亲。“顾不上害怕 ，
救娃娃要紧”。母亲平静地说道 。
母爱的力量令人惊叹折服。

清晨，8844米世界第一高 峰

历史上长期 一 味地打狼 、杀
狼 ，导致 的 结 果就是
在 内 陆地 区的狼几近

灭绝 。狼没 了 ，它不
再 是可怕 的 、伤害 家

禽 家 畜 的野兽 ，它只
是 一 种记忆 ，一 种符
号 ，要想亲眼看见狼 ，
是件很 不 容 易 的 事 ，
要 花 费 百 元 去 动 物

园 。动物 园 里 的 狼 ，
长 时 间 的 圈 养 ，早 已
没 有 了 野性 ，蛰居 在

园 中 一隅 ，懒散得不愿意与游人
相见。狼没了 的后果今天愈加明
显地暴露着 ：生物链不再完整 ，没
有 了 处于生物高端的食 肉 动物 ，
食草动物野兔 、老 鼠等便没有 了
天敌 ，杂食的野猪更是横行霸道 ，
不可一世 。地处终南 山 下的 蓝

田 、长安 、户 县一带野猪泛滥成
灾 ，人们开始怀念有狼的 日 子 ，一
些文化人顺势杜撰一些文字 ，编
写故事 ，满足当 下人们对狼的思
念感怀之情。像作家贾平凹先生
的 《怀念狼》，姜戎先生 的 《狼 图
腾》等一批作品的相继问世 ，勾起

人们对狼的深刻怀念 。

累 ，真累 。高原上行走 ，路显
得极其遥远 、漫长。短短八里路 ，
似乎总也走不完。穿过一座似山
非山 ，怪模怪样的乱石群 ，终于
望见了 珠峰大本营的标志石碑 。

世界第一高峰就在眼前 ，橘红色
的朝阳照射在珠峰的一隅 ，色调
半暖半冷 ，瓦蓝瓦蓝的天空 ，白
色的云朵缓缓移动着 ，别有一番
景致。珠峰景 区内高山峡谷和冰
川 雪峰极为壮观 ，全世界 8000
米以上 14座高峰中的5座，7000
米 以上 的 40多座高峰 ，构 成世
界上最雄伟壮观的极高山群 ，被
称为地球 “第三极”。如此近距

离的欣赏珠峰美景 ，不枉此行 ，
不虚此行。珠峰雪山的美 ，有别
于通常意义上的美。这是一种大

美 ，强烈地震撼心灵 ，无法抗拒
的 自 然之美 。

珠峰大本营是游人观赏珠峰
雪山最佳地点 ，也是游人止步的
地方 。这里有 一座简 易 的海拔
5200米 的地理标志石 碑 ，还有
高原人的经幡 、玛尼堆 ，武警边
防检查站。50年前 ，中 国登 山
队首次成功登顶珠峰 ，就是从这
里出发的 。后来 ，登山队数次登
顶均始于这里。攀登第一高峰绝

非易 事 ，除了 登 山队员
有强健的身体 良好 的 心
理素质外 ，还需要一支
强大的综合保障队伍支
持 ：通讯保障组 、气象
保 障组 、抢 险保 障组 、

医疗保障等等 ，保障队
伍 人数达数 百 人 之 多 。
每登顶 一 次 ，要提前数
年准备 。

想购买 一 两件高原

狼的纪念品 ，遗憾的是没有 。带
回两件海螺化石 ，恐龙蛋化石 ，权
当珠峰之行的纪念吧 。

由 川藏线返回西安后 ，一周
左右的时间有 “醉氧反应”，轻微
的头疼 。每每把玩这 两件化石 ，
总联想起高原狼。如果政府从生
态平衡的角 度 出发 ，将高原狼 引
入终南 山 安家落户 ，它会不会也
醉氧呢？它能否适应秦岭北麓的
生活 ，能否 与人类和谐共处 ，再
现野生动物快乐的家园呢 ？

总忘不 了 高原狼 ，总忘不 了
珠峰行 ！　（柳影 ）

距珠 峰10公 里 海 拔 最 高 的 藏 传 佛 教 寺 院 绒 布 寺


